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Aos dezesseis dias do mês de agosto do ano de dois mil e onze, reuniram-se, em caráter ordinário, às 1 
dezoito horas e vinte e oito minutos, na Sala de Reuniões do sexto pavimento do prédio da Secretaria de 2 
Obras e Viação e do Planejamento Municipal, os seguintes conselheiros do Conselho Municipal de 3 
Desenvolvimento Urbano Ambiental: Anadir Lourdes Alba, titular da Região de Planejamento Seis, e 4 
presidindo a reunião; Iara Castello, titular da Universidade Federal do Rio Grande do Sul (UFRGS); Rodrigo 5 
Schnitzer, titular da Fundação Estadual de Planejamento Metropolitano e Regional (METROPLAN); 6 
Fernando Biffgnandi, titular do Departamento Municipal de Habitação; Julio Miranda, titular da Empresa 7 
Pública de Transporte e Circulação (EPTC); Jezoni Luis Dias Almeida, titular da Secretaria do Planejamento 8 
Municipal; Gilmara Muller, segunda suplente da Secretaria Municipal de Obras e Viação (SMOV); Fabiano 9 
Porto da Fontoura, primeiro suplente da Secretaria Municipal do Meio Ambiente (SMAM); Margareth Vasata 10 
Macchi, titular da Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental (ABES); Jorge Diogo de Jesus, 11 
segundo suplente da Associação Brasileira dos Escritórios de Arquitetura (ASBEA); José Euclésio dos 12 
Santos, titular da Associação Gaúcha dos Advogados de Direito Imobiliário Empresarial (AGADIE); 13 
Alexandre Cohen, primeiro suplente do Sindicato dos Corretores de Imóveis (SINDIMÒVEIS); Jorge Larré, 14 
titular do Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias da Construção Civil de Porto Alegre (STICC); Diogo 15 
Schiaffino, Titular da Sociedade de Engenharia do Rio Grande do Sul; Ibirá Santos Lucas, titular da Região 16 
de Planejamento Um (RP 1); Lotar Markus, titular, e Osório Queiroz Júnior, segundo suplente da Região de 17 
Planejamento Dois (RP 2); Clarita Parizotto, titular da Região de Planejamento Quatro (RP 4);  Ronaldo 18 
Leite, primeiro suplente da Região de Planejamento Seis (RP 6); Eduíno de Mattos, titular, e Álvaro Nunes, 19 
primeiro suplente da Região de Planejamento Sete (RP 7); Dalcina Vargas, titular, e Leonite Ana Gheno, 20 
segunda suplente da Região de Planejamento Oito (RP 8), e Ana Paula Tomasi, Secretária Executiva e 21 
relatora dos trabalhos. Vice-Presidente Anadir fez a abertura da sessão e deu início à Votação da Ata. Não 22 
foram sugeridas alterações à ata da última reunião. A mesma foi colocada em votação e foi aprovada com 23 
dezessete votos favoráveis, nenhum voto contrário e quatro abstenções. Ata Aprovada. Vice-Presidente deu 24 
início ao período de Comunicações. Conselheiro Euclésio (AGADIE) informou que o secretário da Fazenda 25 
foi notificado para a liberação da verba à SPM, arrecadada com a venda de índices. Deu detalhes. Entregou à 26 
mesa solicitação para que as reuniões ordinárias do CMDUA tivessem início às dezoito e quinze e término às 27 
vinte e quinze, para garantir as duas horas de reunião. Informou que ainda é aguardada a resposta da EPTC 28 
sobre a abertura de trecho da Avenida Borges de Medeiros, de ligação com a Avenida Julio de Castilhos, a 29 
qual teve a sua aprovação pelo CMDUA condicionada à possibilidade de tráfego e não para ser 30 
estacionamento de ônibus apenas. Conselheiro Eduíno (RP 7) justificou a sua falta na última reunião e disse 31 
que o suplente estava presente. Informou sobre o dia de passe livre para a vacinação durante o final de 32 
semana, e a precariedade do número de ônibus em circulação e qualidade dos serviços, referindo mau 33 
atendimento aos passageiros e horário estendido, além de os problemas serem constatados em todas as 34 
linhas que servem a Região Leste. Falou ainda sobre passagem de pedestres de nome Mero José da Silva 35 
Filho, na altura do número sessenta, a qual tem falta de iluminação pública. Solicitou que constasse em ata os 36 
dados das solicitações feita pelo atendimento através do número 156: Data da Solicitação: 26/06/2011. 37 
Protocolo: 1005251109. Data da nova solicitação, em razão da falta de atendimento: 08/08/2011, com o 38 
mesmo número de protocolo. Informou ainda sobre outros requerimentos feitos através do 156, à SMOV e à 39 
SMAM, os quais não obtiveram resultados, e solicitou que constassem em atas os detalhes a seguir. 40 
Requerimento feito à SMOV em 03/03/2011, com número de protocolo: 0397461175. Requerimento feito à 41 
SMAM em 03/03/2011, com número de protocolo 0397371184. Secretário Márcio se fez presente na reunião 42 
e assumiu a presidência dos trabalhos. Conselheiro Ronaldo (RP 6) informou sobre a reunião do Fórum 43 
Regional de Planejamento 6, a realizar-se no dia seguinte, com a pauta “Mobilidade Urbana na região da 44 
Tristeza” e presença da EPTC. Convidou a todos para comparecerem. Conselheira Anadir sugeriu realização 45 
de reunião com o Diretor Plínio, da Secretaria de Governânça, e Conselheiros Regionais do CMDUA, para 46 
tratar das datas de reuniões do V Congresso previstas para a etapa “Fóruns de Planejamento”. Disse que o 47 
motivo se dava pelo fato de as mesmas coincidirem com o período das eleições dos Fóruns. Conselheiro 48 
Alexandre (Sindimóveis) solicitou a melhoria da luminosidade do estacionamento do prédio, conforme já 49 
havia demandado anteriormente. Presidente deu início à Ordem do Dia. Item Quatro Ponto Um. Formação 50 
das Comissões relativas às Propostas de Estudos Prioritários enviados pelos Conselheiros. 51 
Presidente informou as propostas apresentadas e sugeriu que a comissão pudesse continuar a mesma do 52 
ano anterior. Conselheiro Jorge (STICC) sugeriu que houvesse também a indicação de suplentes. As 53 
propostas foram colocadas em votação e foram aprovadas por unanimidade, com vinte e cinco votos 54 
favoráveis. Ficou deliberado que a Secretaria Executiva enviaria a formalização a todos por e-mail, para que 55 
houvesse a indicação dos suplentes respectivos às Regiões de Planejamento, Entidades Não-56 
Governamentais e Governamentais em prazo determinado, de uma ou duas semanas. Presidente informou o 57 
retorno do processo do EIV à pauta principal do CMDUA. Sugeriu a familiarização com o mesmo pelos 58 
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conselheiros. Conselheira Rosane (GP) informou sobre a existência de contribuições dos conselheiros no 1 
processo, como por exemplo da Conselheira Dalcina (RP 8). Informou a solicitação do Prefeito para a 2 
prioridade dos trâmites, pela relevância do tema. Sugeriu a realização de reunião extraordinária na próxima 3 
quinta-feira para a apreciação do processo. Se disponibilizou a fazer apresentação detalhada do projeto de Lei 4 
com as suas alterações. Conselheiro Iara (UFRGS) informou que a apresentação do processo ao CMDUA foi 5 
feita antes da gestão atual, e opinou necessária a nova apresentação. Conselheira Anadir (RP 6) sugeriu que 6 
pudesse haver vistas conjuntas pelas Regiões de Planejamento e informou a impossibilidade de estar 7 
presente na próxima quinta-feira. Conselheira Dalcina (RP 8) informou também a impossibilidade de estar 8 
presente no dia proposto. Conselheira Rosane (GP) sugeriu o encaminhamento do texto por e-mail a todos. 9 
Conselheiro Eduíno (RP 7) sugeriu prazo mínimo até o início da semana seguinte, para conhecimento da 10 
documentação. Conselheiro Ibirá (RP 1) opinou da mesma forma. Conselheiro Euclésio (AGADIE) solicitou 11 
vistas. Foram concedidas vistas conjuntas aos interessados. Ficou determinado que a Conselheira Rosane, 12 
relatora do processo, enviaria a Minuta do Projeto de Lei para o encaminhamento aos demais, e que o mesmo 13 
constaria como ponto primeiro da pauta da próxima reunião. Item Quatro Ponto Dois. Apresentação pela 14 
EPTC: Mobilidade Urbana – BRT (Bus Rapit Transit) e Metrô. Estava presente como representante da EPTC 15 
o Engenheiro Luis Cláudio Ribeiro, Técnico de Trânsito e Transportes. Engenheiro Luis fez apresentação 16 
sobre os projetos em pauta. Mostrou mapa e fez projeção de Imagens para detalhar os mesmos. Referiu 17 
planejamento estratégico. Falou sobre o histórico de criação dos projetos. Referiu sistema de transporte 18 
público acessível e eficiente. Informou sobre a existência de financiamento federal e os valores. Informou as 19 
fontes financiadoras. Informou sobre os trajetos previstos e características dos veículos. E deu detalhes. 20 
Finalizada a apresentação, Vice-Presidente Anadir informou sobre a resposta do COMCET ao convite de 21 
presença desse Conselho Municipal ao CMDUA na reunião do dia vinte e três de agosto. Disse que o mesmo 22 
informou que primeiramente gostaria de ter vistas ao processo. Referente à apresentação realizada pela 23 
EPTC, houve manifestações e questionamentos pelos conselheiros e os devidos esclarecimentos pela 24 
Empresa. Conselheira Iara (UFRGS) questionou sobre integração do sistema apresentado com o Trensurb e 25 
ciclovias. Questionou sobre a previsão de áreas de estacionamento para veículos de passeio. Referiu a 26 
experiência de Bogotá. Conselheiro Eduíno (RP 7) referiu a necessidade de resolução de problemas 27 
emergenciais de tráfego em prazos menores. Deu exemplos. Conselheiro Lotar (RP 2) questionou sobre 28 
situação de tráfego específica da RP 2, e necessidade de atenção ao congestionamento. Conselheira Leonite 29 
(RP 8) fez protesto quanto à falta de atendimento da EPTC às demandas da comunidade. Questionou quanto 30 
à localização do sistema de tráfego binário. Conselheiro Jaime (IPES) opinou que a EPTC deveria ter visão 31 
mais clara sobre as necessidades de destinos (linhas de ônibus) da população. Opinou necessário se pensar 32 
em soluções globais e não pontuais. Conselheiro Rodrigo (Metroplan) sugeriu enfoque maior sobre os 33 
benefícios dos projetos, particularmente na região central. Questionou sobre a Via Quarta Perimetral e sobre o 34 
prolongamento da Avenida Protásio Alves. Conselheira Gilmara (SMOV) questionou sobre a existência de 35 
estudo sobre valores de tarifas e subsídio do governo. Conselheiro Jezoni (SPM) questionou sobre a 36 
bilhetagem eletrônica, e se a EPTC desenvolve algum tipo de estudo. Referiu possibilidade de alteração de 37 
percurso de linhas existentes. Engenheiro Luis Cláudio (EPTC) respondeu às questões. Referiu sistema 38 
jurídico que vai de encontro à agilidade da execução dos projetos. Falou sobre a insustentabilidade de modelo 39 
existente das linhas de ônibus, as quais se deslocam todas até o centro. Falou sobre a necessidade de 40 
sistema de troncalização. Deu detalhes sobre os benefícios. Falou sobre possibilidades de subsídio. Falou 41 
sobre os valores de tarifas. Falou sobre o trajeto previsto para o metrô. Falou sobre a execução do projeto do 42 
metrô sem a necessidade de desapropriações. Informou sobre o prolongamento previsto para a Avenida 43 
Protásio Alves. E deu os outros esclarecimentos. Finalizados os debates, às vinte e uma horas e vinte 44 
minutos foram encerrados os trabalhos do Conselho Municipal e Desenvolvimento Urbano Ambiental. Eu, 45 
Ana Paula Tomasi, juntamente com o presidente e os vices-presidente, assino e lavro a presente ata.  46 
 47 
   48 
 _________________________    _________________________ 49 
Ana Paula Tomasi  Márcio Bins Ely  50 
Secretária Executiva   Presidente 51 
   _________________________ 52 
   Anadir Lourdes Alba 53 
   Vice-Presidente 54 
   55 
 56 
Não foram solicitadas retificações à presente ata. 57 


